

## CONDICIONES

Suscripción mensual. . . . . 1 00  
 Números atrasados. . . . . 0 10  
 Esqueletos mortuorias para invitación á entierros ó misa de novenario. . . . . 5 00  
 Avisos y comunicados, precio convencional.  
 Para mayor comodidad en la contabilidad toda suscripción empezará siempre el 1° de cada mes.

# EL COMBATE

DIARIO REPUBLICANO

## ADMINISTRACION

Avenida Central, Este, n° 200.  
 Apartado n° 202  
 Dirección telegráfica: "COMBATE"  
 Toda correspondencia debe dirigirse á la administración. En la misma oficina se oírán los reclamos que se hagan.

DIRECTOR  
 CARLOS OROZCO CASTRO

SAN JOSÉ, JUEVES 1° DE OCTUBRE DE 1903

ADMINISTRADOR  
 JOSÉ FERNÁNDEZ

TALLER DE TALLERÍA DE MUEBLES

—DE—

CARLOS NAVARRO

CONSTRUCCION, REPARACION

DE MUEBLES

—Y CONFECCION DE CORTINAJES—

Avenida 6ª Oeste.—Junto á "La Bastida"

## LA ECONOMICA

La nueva venta de ataúdes, situada en el alto de Cuesta de Moras, contigua á la casa del Licdo. don Francisco M. Fuentes, ofrece al público un bonito y variado surtido de

### ATAÚDES

á precios sin competencia posible.  
 Ver para creer.  
 Nuestro lema es: vender mucho y barato.  
 Servicio de noche á toda hora.  
 FERNANDO HERNANDEZ

## BOTICA DEL COMERCIO

—DE—

CARLOS A SILVA R.  
 (ANTES DE DURAN Y NUÑEZ)

Oficina de los Doctores Durán, Nuñez, Francisco Fonseca y Julio Borbon.

Constantemente se reciben mercaderías de las principales casas de Europa y Estados Unidos, las que se venden á precios módicos.  
 Especialidad en el despacho de recetas.

HOJALATERIA

—JOSE CALIXTO ROSALES—

Se compromete á hacer toda clase de trabajos de HOJALATERIA y FON-  
 TANNERIA, poniendo en conocimiento del público que sus trabajos son bastante cómodos y garantizados.

Calle 23 N.—Frente al Teatro Variedades.

## GRAN ALMACÉN DE MUEBLES

AL PÚBLICO

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay en gran número de varias formas y precios. Cedro amargo seco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.  
 Avenida Central, Cuesta de Moras N° 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

## AVISO

El Gremio de Carpinteros de esta ciudad tiene el gusto de ofrecer al público sus servicios en todo lo concerniente al ramo de su oficio, y atenderá cualquier trabajo que se le encomiende tanto en Cartago como fuera de la Provincia.

Cuenta en su seno con hábiles operarios tanto en trabajos de artesón como de ebanistería.

Precios convencionales y equitativos. Recibe las órdenes que se le encomienden don JOSE RIVERA, en su casa de habitación, al lado Sur de la Soledad.

CARTAGO, AGOSTO DE 1903

## IMPORTANTE

## EL AGORAZADO

## DE BERTHEAU Y C<sup>o</sup>

Tiene un precioso surtido de calzado muy fino, á precio tan reducidísimo que alcanza cualquier fortuna.

Acudid, que allí está Madame Bertheau, con la amabilidad que la caracteriza, dispuesta á servir á todo el que desee lucir en las fiestas el calzado más elegante que se ha conocido.

## HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

AVENIDA CENTRAL ESTE Y CALLE 22.

Participamos á nuestros favorecedores que hemos hecho grandes reformas en nuestro bien acreditado Restaurant y agregado además el servicio de Hotel, en el cual ofrecemos muchas comodidades para Caballeros y Familias. Habitaciones muy amplias, Baños, Luz eléctrica, Timbres y toda la exigencia del confort moderno. El primero de Agosto quedará todo abierto al servicio.

Nota.—Nuestra cocina, bien reconocida como primera sin rival en San José, estará bajo la dirección y responsabilidad del socio "Viviani", verdadero maestro culinario. La cantina bien surtida con los más finos licores, importados directamente por la casa, estará al cuidado del socio "Cavallini"

## Manuel Collado

Pedro Alvarado — Manuel Alvarado h.

PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres

DESPECHO: de 12 a. m. á 4 p. m.

Frente á las Oficinas Judiciales.— Antiguo Liceo de Costa Rica

## EL COMBATE

DIARIO REPUBLICANO

### REDACTORES

CARLOS OROZCO CASTRO

JUAN R. VIQUEZ SEGREDA

## NUESTRO LEMA

La Democracia es la gran idea esencialmente redentora, en ella se alistan como soldados voluntarios los oprimidos eternamente y los enamorados de algún ideal. La Prensa es la tribuna democrática política, desde donde se predica á las muchedumbres que tienen hambre y sed de justicia, y entonces se verifica con pasmosa admiración, el milagro de los panes y de los peces; los obreros de la civilización disipan con su empuje vigoroso de ciclope, el imperio de las sombras y se penetra entre claridades de aurora al reinado de la luz.

Luchadores incansables de la Democracia que rediran, por siempre en sus filas, bajo los herálicos pliegues de su bandera que tremola como símbolo redentor en el universo entero.

Queremos que las hermosas palabras brotadas en un arranque de iluminado profético ó en un instante de loco visionario, de un orador nuestro, ungido por los óleos populares, sea una hermosa realidad "Fundemos la República" pero la netamente democrática.  
 J. R. V.

## adelante.....!

El nuevo periódico "El Combate" presenta desde sus humildes columnas su más cordial saludo á todos sus favorecedores que son los mismos de "El Centinela" y especialmente á nuestros colegas de la prensa.

Nos ceñiremos en todo á la política emprendida en el periódico que anteriormente tuvimos á nuestro cargo, y que colocamos á tanta altura haciendo frente para ello á los mayores obstáculos.

Más, hoy debido á ciertos criterios extraviados por el interés, y ajenos completamente á nuestra política, nos hemos visto en el duro trance de dar el adiós al que habíamos levantado después de tantos sacrificios.

Para otra vez, sabremos prever con alguna experiencia más los resultados que estamos palpando en la actualidad, por creer entonces que se nos trataría con más delicadeza, cuando el momento llegara.

Pero ya que hemos venido luchando denodadamente por

espacio de algunos meses, no debemos retroceder ni siquiera un palmo, como periodistas debemos ser no sólo desinteresados sino sobre todo sinceros. Nuestra misión es servir á la Patria tan cual ella lo reclama de sus buenos hijos en las difíciles circunstancias porque atravieza.

Por eso necesitamos ser rectos en nuestro proceder; sin apasionamientos que nos desvíen de nuestro puesto, ni ideas que nos exhiban ante el pueblo de Costa Rica como trastornadores del orden y tranquilidad de la República.

Nuestra bandera la hemos ya levantado en son de paz, y esperamos acoger bajo sus hermosos pliegues á todos los buenos patriotas, que lejos del Presupuesto de la Nación y de las intriguillas de Gabinete, ansían ver mañana marchar á su Patria por el camino del verdadero progreso.

El Partido Republicano es noble por los ideales que sustenta; vigoroso y robusto por su gran número de adeptos, de gran vida moral por la disciplina y unión que reina en todos sus elementos, en una palabra: es el porvenir de la Nación.

Grande desde su cima lleva en sus mismas entrañas, escrita con su misma sangre la palabra libertad.

Sabe que sin representantes y Jefes de la Nación libremente elegidos por el pueblo, la República es una irrisión y el desenvolvimiento social un mito, y dirige todos sus pasos en pro de la consunción.

No quiere maniqués sino hombres conscientes, le chocan los favoritismos por ser ellos en extremo perjudiciales al país, y trabaja en favor de una política más justa y racional, sin engriimientos y vanidades infundadas.

Nadie ignora que al lado del Partido Republicano se hallan todas las fuerzas vivas de la Nación: comerciantes, industriales, agricultores, y sobre todo esa masa que *alguien* ha llamado en medio de su vanidad, inconsciente, y que forma la mayoría de nuestro laborioso pueblo.

Trabajemos todos por nuestra unión y disciplina; sigamos una política que lejos de establecer discordias sirva ella para atraer á nuestro seno los elementos dispersos que hace tiempo simpatizan con nuestra causa, y de este modo engrosará sus filas más y más el partido á que con orgullo pertenecemos, en medio de la alegría y entusiasmo del pueblo costarricense.

El Partido Republicano es un partido de orden, y ama la paz, porque sabe que ella sintetiza el progreso de la República.

Llegará al solio presidencial legalmente, y al día siguiente de su triunfo, no habrá para él vencidos ni vencedores, sino solamente: costarricenses.

Será con la agrupación vencida atento, cortés y justiciero. Las venganzas y odios personales están excluidos de su programa.

Llamará á los puestos públicos

las mejores inteligencias del país, aunque ellas hayan militado en el bando contrario.

No hará política de partido: hará política nacional.

No ambicionamos el Poder por lo que él significa; lo deseamos para trabajar desde las alturas por el progreso general de la Nación.

Con que costarricenses, ya que hasta aquí hemos llegado, vivemos á Costa Rica y al Partido Republicano, del cual "El Combate" es una de sus adalides más sinceros.

## GRANO DE ORO

En todo país, si algo fija la atención del labrador en el instante de abrir el surco, si algo detiene su arado, es ver el ave agitarse en el espacio y trazar en él el sublime y raro geográfico de su lucha con la serpiente, lucha salvaje de la que con frecuencia resultan dos heridos. No sin sentir el diente y el veneno del peligroso reptil, ha logrado hacer presa en él el águila, la grulla y la cigüeña, á las cuales ayuda de corazón el hombre. La lucha es incierta; á las voces el ave parece soltar la presa, desfallecer á las fuertes sacudidas que en sus convulsiones da el enemigo. Los sesgos agudos y violentos que el rayo traza en las nubes, los descubre en el aire la negra y retorcida serpiente. Mas el ave no la suelta, y sube, sube con ella hasta casi perderse de vista. El águila se lleva su presa hasta la más remota altura y desaparece en la luz.

MICHELET.

## LA LUCHA

Algún pensamiento vigoroso allá en ultramar, con sencilla frase esboza la naturaleza, despertando en nuestro entendimiento, el amor á la libertad y al trabajo, y apartándonos de la pasividad más abominable que es el único sello de lo que llaman progreso. Otro, sondeando las profundidades del espacio, al impresionarse con las maravillas del eterno panorama que descubre su belleza en el estrecho campo del objetivo de un telescopio, populariza el mecanismo estelar haciéndolo fácil y comprensible á las gentes.

Un tercero llevado de la observación y gracias á su sensibilidad extrema reconociendo los orígenes de la esclavitud se levanta enérgico protestando de la iniquidad general.

Los tiranos levantaron iracunda su faz, nerviosos movieron sus labios para formular una sentencia, su gesto se animó de la cólera de las fieras que necesitan víctimas y mientras de los pulpitos se lanzaban excomuniones de los cuarteles se enviaban tiradores: todo contra ese indefenso pueblo al que se le usurpa hasta el derecho que tiene de aceptar la verdad.

Resentido hasta lo más profundo de su sér el absolutismo moderno que viste el disfráz democrático, apostado en la puerta falsa de la inconstitucionalidad y de la religión, mira con austeridad y enojo lo que no se reduce á sus sueños de alabanza en que fingía ver las multitudes arrastrándose de rodillas para ir á besar las botas de sus verdugos. Pero los mandatarios que no caben en sus camisas cuando algún estúpido adúlador les llama estrellas de la constelación del

talento, se hallaron un tanto conformes con perseguir á los unos por anarquistas y revoltosos, á los otros por locos y visionarios.

¡Malditas transformaciones de la religión de la moneda que dejan sin nombre sólido y desfigurado, la novelesca hechura de Rocambolé!

¡Majdito sofisma de los tiempos modernos que opone nubes inmensas á los rayos del sol!

¿Dónde está la inmensa misericordia que según la afirmación de la creencia, crió un valle de prueba en que han resultado dos humanidades, la dominadora y la dominada, sin que se ponga siquiera de parte de los más abatidos?

¿Dónde están los modelos de sacrificio que al menos encarnaran la hermosa doctrina? Resulta que los que promulgan la ilusa teoría son ricos y son dominadores, y son autoritarios. Bajo el imperio civil encontramos los déspotas del oportunismo y en el eclesiástico cada uno representa un capitalista predicador, de la humillación, de la pobreza y del sufrimiento, mientras que ellos se hartan, se ensoberbecen y atesoran dinero como para dar una bofetada á la sociedad entera, que dócil, sin pensamiento, sentimiento, ni voluntad, se arrastra ahí ebria de ilusiones ultraterrenas, mientras que los intereses de los cálculos crecen y crecen.

La moral y la virtud, no han dejado de gemir constantemente bajo el pesado yugo que lo escarnece, y la ignorancia caminará con los ojos bajos buscando la huesa donde habrá de sepultar para siempre, la ruinosa hechura; los cadáveres animados que la civilización hechicera supo transformar desde el mismo momento en que la naturaleza les había dado la vida, dentro de los límites de la perfectibilidad.

Liberales de ayer, aquellos que valientes en el ardor de su juventud proclamaban la libertad á descubierto, que se adelantaron encarnando los ideales más puros, hoy decrepitos y helados por el frío de la tumba que les llega como una caricia repugnante, los ha convertido, en hipócritas ó en malvados, que traicionando sus doctrinas, con aire de timoratos, colaboran en la obra de la ruina y en la obra de la esclavitud.

Yo no soy así; sé que al alcance de mi brazo se abre la tierra que me habrá de tragar; que una vez que me hunda nada podrá devolverme la vida, que mi nateria seguirá en las transformaciones á que la obligue la fuerza de las circunstancias, en virtud de la ley de evolución natural y que apenas mis pensamientos podrán prestar su influjo en la obra de la redención futura, por eso, en el cumplimiento de mi deber, no en el efímero sueño de conquistar un nombre, una á una votaré las notas de mi afán, recogidas en tantos años de lucha ineficaz, como un soldado lleno de firmeza á quien no puede el frío de los años, ni las fábulas con que se explota la humanidad.

¿Que no se me escuchará? y eso ¿que importa? ¿Acaso el solo hecho de popularizar las ideas no prueba evidentemente ser protesta del individuo que aspira ser libre?

¿Que importa que la generalidad acostumbrada al yugo, presente con docilidad la cerviz?

¿Que importa que los demás no piensen como yo pienso? ¿Para quien es el mal?

OSCAR DE KANT.

## MUNDOLOGIA

Mis primeros recuerdos, ensueños más que recuerdos, son de un niño que toca el harpa: una rama seca, bifurcada en ramillas resonantes.

Al final de cada trozo, en homenaje, una guayaba, un jocote ó un mango.

Era trovador, y era rey. De trono, una mesa donde me suben mis vasallos. Yo giro los ojos rápidamente: cosa de reyes y los espectadores me aplauden y me besan.

Acaso fue en un panorama donde vi tengo aquí, palpitante de vida la impresión: un hombre grave, de relucientes ojos; un rey, pues.

Entonces conocí también á los turcos. Feroces con largas barbas, llevando unos machetes enormes y grandes escopetas que se enredan en sus anchas túnicas de púrpura.

¡Hermosos turcos!

Mi abuelita dice que era yo un niño valeroso. No conocía el miedo.

—Ita, ¿mene hoy el coyotillo?

—Sí, mi hijito, esta noche

—Porque yo quero pelian con en.

—¿No tendrás miedo?

—¡Conque una vez pelié con un tigre!

Por la noche:

—¡Cómol ¿no esperas al coyotillo.

Mejón no, Ita, hora teno mucho cheño.

Al amanecer:

—Vino el coyotillo, y dijo que eras un cobarde.

—¡Que tanto Ita, porque le teno lástimal pero hoy lo mato con mi machete.

Por la noche, la misma historia, y con el día un héroe.

¿Adónde ha ido mi amiguíto Manuel? Decidle mi nombre, y acaso no despertéis ningún recuerdo en su memoria. Y sin embargo, qué largos conciertos dimos juntos, él con su clarinete de palo y yo con mi tambor, el más preciado de mis instrumentos.

Porque come yo nací músico pasé del arpa al clarinete, de ahí á la dulzaina. Aún ahora, busco la música en mis rebeldes frases, y ¿quién sabe? acaso salte á veces como la honda de fuego comprimida por la corteza de una montaña.

Pues sí, el negrito Manuel era un incansable soplador en el clarinete de palo. Sobre sus chillidos se alzaban los redobles de mi tambor; la gallinona nos presataba su más alegre cacareo y sobre este delicioso conjunto, los agudos ladridos de Brabonel saltaban, se encabritaban, se esparcían como una ola estruendosa, é iban á romper las orejas de todo el vecindario.

En lo más recio de la fanfarria la campana de la Iglesia tocaba á comunión; la onda sonora corría por el aire, entra cuchicheada á nuestros oídos..... y súbitamente, el pito, el tambor y hasta la Gallinona y Bramonel se callaban.

Quedábamos nosotros boquiabiertos, llenas las cabecitas de no sé qué extraños pensamientos...

—Oyl..... están pensando

—Si, repetía Manuel, en voz baja, están pensando.....

Lector, si la divina Gramática y la sagrada retórica y la deliciosa Filosofía y la risueña Política no han secado enteramente el jugo de tu corazón, sabrás por qué las místicas palabras del campanario nos sumergían en esas melancólicas meditaciones, señal, para nosotros de que estaban pensando.....

ALBERTO MASFERRER

## BENITO JUÁREZ

La guerra civil se había desatado formidable sobre nuestra infortunada Patria, consumiendo sus fuerzas vitales, asolando los campos, destruyendo las ciudades y sembrando el luto y desolación en el corazón de sus hijos. Apoderado el Clero de las conciencias y del poder, había ejercido una tiranía que era farzoso destruir, y Juárez fué el destinado por la Providencia para marcar un hasta aquí á los repugnantes abusos del fanatismo, é iniciar á las clases sociales en los secretos de la civilización y del progreso.

No pudiendo el bando conservador vencer en buena lid á los partidarios de la Reforma; excedido por la opinión pública, lleno de desprestigio por los atentados criminales que consumó durante su apogeo, apeló al infame recurso de solicitar una intervención extranjera para herir de muerte á la libertad y á la patria.

Como consecuencia de este paso imprudente, antipatriótico é infame; llegaron á nuestras playas en son de guerra las escuadras de tres naciones poderosas. Las de España é Inglaterra se retiraron sospechando la mala fe con que procedía en aquella empresa el último de los Napoleones. Violados los tratados de la Soledad, fué preciso aceptar la guerra extranjera. El ejército francés se desató como una avalancha sobre el territorio mexicano, destruyendo nuestros principales elementos de defensa y sacrificando millares de vidas que hubieran podido ser útiles al país. Las Cortes Marciales se pusieron á la orden del día, y cuando ese ejército se consideró triunfante y seguro con el auxilio de la traición, se nos trajo á Maximiliano de Hapsburgo para que constituyera una dinastía imposible en la patria de Hidalgo y de Morelos.

Juárez, que personificaba la autonomía nacional, no se arre-

dró ante las enormes desgracias que pasaban sobre el heroico pueblo mexicano; no vaciló ni un momento en la justicia de la causa que, por virtud de la ley, tenía que defender; no contó ni el número de sus enemigos ni apreció la cuantía de sus recursos: pensó únicamente en lo que era preciso: combatir y vencer para dar una lección eterna en la historia á los que juzgan fácil la criminal empresa de apoderarse de los destinos de una nación.

Aquella lucha tuvo que ser sangrienta y prolongada, porque los franceses contaban con el apoyo de algunos malos mexicanos que les proporcionaban todo género de recursos; pero Juárez resistió el empuje de los invasores disputando palmo á palmo el terreno, hasta refugiarse en Paso del Norte.

Jamás se extinguió en su corazón la llama del patriotismo ni la fe en el triunfo de los derechos que defendía.

Pero, ¿á que recordar los episodios de esa lucha terrible en que invasores y traidores cubrieron de luto á la República?

La obra de Juárez está en pie. El Cerro de las Campanas es la reivindicación de nuestros derechos ultrajados y la elocuente protesta de un pueblo digno de ser libre, contra las maquinaciones jesuíticas de los que no quieren ni pueden comprender el espíritu de la democracia.

Uno de los mejores gobernantes decía refiriéndose al salvador de la autonomía nacional: "México para los embates del infortunio, tuvo un coloso en la gloriosa evocación de Cuauhtemoc: el inmortal don Benito Juárez. Parece que el destino mismo se doblegó ante el carácter inquebrantable y la fe profundísima de aquel indio sublime; y las vicisitudes, y las rudas batallas, y los tormentos del hambre y del destierro, no fueron sino detalles gloriosos para un apoteosis sin ejemplo. Al lado de la Patria y sobre los escombros de una catástrofe que ahogó para siempre los rugidos de la tiranía, vemos á Juárez con su aire impasible y severo, como indicando con muda expresión: La determinación inquebrantable y la fe lo hacen todo. Así Franklin dominó el rayo; así Fulton dominó ese monstruo que devora continentes, el océano; así Juárez, combatiendo por el derecho hizo caer á sus pies la cadena de la más negra é ignominiosa de las esclavitudes: la abdicación de la dignidad nacional!"

La vida sin honra es la muerte. Gloria á Juárez que salvó la vida de la República.

No pretendemos revivir odios que no tienen razón de ser. Los culpables que aun viven, llevan un estigma en la frente y los defensores de la Nación un timbre de gloria en la conciencia.

Las glorias de Juárez como liberal, como patriota y reformador, han inmortalizado su nombre, colocándolo en primer lugar

en el corazón de todos los mexicanos.

¡Honor eterno al insigne Benemérito de la Patria!

RUPERTO GARCIA.

## INFORMACION Y CRITICA

AYER en la mañana, por vía del ferrocarril al Pacífico, partieron con rumbo á Puntarenas, donde aguardarán el vapor que los lleve á Corinto nuestros amigos don Tobias Zúñiga Montúfar y don Guillermo Vargas, delegados al tercer Congreso de estudiantes que se reunirá en Managua. Feliz viaje les deseamos á los jóvenes viajeros.

"EL COMBATE" saluda afectuosamente, tanto á la prensa nacional como á la extranjera.

Perseguidores eternos de nuestros ideales políticos, nos abrimos en lucha franca é hidalga, en el estadal de la prensa, tribuna democrática y universal de las multitudes, donde el verbo se retuerse y se agita concibiendo el progreso humano en todas sus faces, sirviendo de consuelo á los oprimidos y alentando á los luchadores, que ansían ceñir sus frentes, frías y místias con la simbólica corona de laurel.

Nuestra hoja, será tribuna donde pueden oñiar todos los republicanos convencidos, que quieran alzar su voz, bajo el amplio y magnífico dosel azul de nuestro cielo.

Vaya, pues, mientras bajamos al llano, ya que la trompa guerra anuncia nuestra llegada, el saludo cordial de esta nueva colega, que

yuvará en el sentido de hacer triunfar sus ideales anhelados y la regeneración de la Patria, tristemente postrada en el lecho del dolor.

AYER estuvo en nuestra oficina nuestro particular amigo, el apreciable caballero herediano, compañero de luchas, don Nicolás Hidalgo, á quien, hacia días, no teníamos el gusto de saludar.

Con cariño estrechar es su mano. EL convencido republicano don Manuel Vargas R. se encuentra en la cárcel pública de San José, á causa de los chismes de uno de la oreja larga. Sufra el amigo con paciencia esa nueva desgracia que á eso estamos expuestos los republicanos que tenemos el atrevimiento de decir lo que sentimos con franqueza, sin temer consecuencias lamentables.

EN la casa de don Paulino Ortíz se ha trasladado una escuela. El local no puede ser más cómodo. Se ve que la Junta de Educación se empeña en el buen manejo de las funciones que le están encomendadas.

EL hogar del apreciable caballero don Alberto González Ramírez y señora, ha sido aumentado con un nuevo chiquitín, llegado últimamente y al que deseamos con sus contentos padres dicha sin fin.

NUUESTRO apreciable amigo don Aquiles Bonilla Gutiérrez, se decidió en Río Grande, á instancias de don Guillermo Vargas y don Isaac Zúñiga Montúfar, á integrar la Legación que concurrirá al tercer Congreso de centroamericanos.

EL conocido escritor don Juan Arrillaga Roqué y don Octavio García se han hecho cargo—por arrendamiento—de "La República."

"EL COMBATE" no nos cansamos de decir es el mismo "Centinela" con distinto nombre. Nada alterará en su campaña. Cuenta con los mismos agentes y con los mismos suscritores. Desgraciadamente por incompatibilidad de carácter no pudimos seguir asociados con el señor Canalias en el periódico que juntos fundamos, y hoy nos hemos separado para trabajar por nuestra cuenta, contando al efecto hasta con imprenta propia.

EL DOCTOR Juan J. Flores, Ministro de Gobernación, se encuentra un tanto enfermo hace algunos días. Con tal motivo, se nos ha dicho que solicitará licencia para reponerse por algún tiempo y luego volverá de nuevo, á las labores de coadyuvar en la actual administración. Deseamos vivamente su pronta mejoría.

PARTIÓ para Méjico, la cuna de Juárez, nuestro particular amigo don Vicente Lorenzo. Feliz viaje.

DON ENRIQUE Pittier renunció el puesto que tenía como jefe del Instituto Físico Geográfico. Ya era tiempo de hacer recortes en ese departamento, pues creemos que se suprimirá la prebenda. ¡Muy bien, si así sucedel!

LA SEÑORA esposa de nuestro amigo, el activo comerciante don Domingo Vargas, se encuentra gravemente enferma. Losentimos y hacemos votos por su pronta mejoría.

EN HEREDIA ha estado enfermo, en cama de cuidado, nuestro estimado amigo don Víctor M. Zamora. Que recupere su salud quebrantada por la fiebre de cada día, son nuestros deseos.

Deseamos que ese diablillo tentador recupere sus alegrías y tienda sus alas en el reino que gobierna.

COMO tercer delegado al Congreso estudiantil de Managua, ha sido nombrado don Aquiles Bonilla Gutiérrez, quien se juntó ayer con sus compañeros de viaje.

Feliz arribo le deseamos á los jóvenes delegados que sabrán colocar muy alto el nombre de la juventud costarricense.

CON GRAN número de feligreses cuenta la parroquia de la Merced. Debido á eso, podfase, con la cooperación del activo señor Cura, levantar una contribución mensual y voluntaria de dinero entre todos los vecinos, para así poder, dentro de poco tiempo, instalar en dicha iglesia el alumbrado incandescente.

Esta idea se viene á nuestra mente debido á que hemos oído quejarse á algunas personas respecto á las muchas gotas de esperma que se desprenden de las velas colocadas en las numerosas arañas de dicha iglesia y que van directamente á manchar sus vestidos.

Pues, bien, queremos el progreso, y por tales motivos dirigimos desde estas columnas esa idea á nuestro amigo el Presbítero Yanuario Quesada, y la que no dudamos recibirá tanto él como el público con entusiasmo.

Decimos que contribuyendo algunos vecinos, porque no dudamos que dicha Parroquia carezca de fondos; además, que son en demasía los gastos que ella exige para tener un elegante templo.

## ALMACEN HENANDEZ

DE PAGES Y CAÑAS

Gran surtido de bordados, encajes, cintas de raso, manteles, servilletas de lino y algodón, pañuelos de lino, camisetas calzoncillos y medias de pura lana.

Lámparas eléctricas y todo lo concerniente á alumbrado incandescente.

### DOCTOR E. A. PRIIS.

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Ejecuta toda clase de trabajos concernientes á su profesión con exactitud y rapidez, pues esa oficina cuenta con doble número de aparatos é instrumentos de los más modernos.

La OFICINA está convenientemente situada frente al Parque Central, en la casa contigua á la Botica Francesa.

HORAS de despacho: de 8 a. m. á 5 p. m.

### BUNDOLIN

Ha llegado ya una nueva remesa de este magnífico BETUN. No hay otro que le iguale.

Unicos agentes.

PAGES Y CAÑAS

### IGLESIAS HERMANAS

APARTADO 170

Recibimos semanalmente las mejores obras que se publican y admitimos suscripciones de obras y periódicos de todas partes.

### NUEVO PAPA

Se venden varias propiedades en San Pedro del Mojón, en el centro de la población.

Para pormenores enterarse con los señores don Rafael Segura R. ó Ciriaco Zamora.

### FUNDICION AL HIERRO Y BRONCE

DE MULLER

Única en el país; y que cumple fielmente sus compromisos

San José, — Apartado 179.

### EL SIGLO XX RESTAURANT

CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco, sitio céntrico, servicio esmerado y completo. Habitaciones cómodas, mesa española y francesa. Vinos y licores extranjeros.

### ZAPATERIA ESPAÑOLA

DE

MANUEL ESCORRIOLA

GRAN VARIEDAD DE CALZADO.

Recibe constantemente los mejores artículos para la confección del calzado siendo sin disputa la mejor casa en este ramo.

### LA MAGNOLIA

DE PAULINO CASALS

Es el establecimiento de moda en San José.

TOSTELERÍA, CONFITERÍA Y CANTINA

Amplios y muy bien decorados salones para señoras y caballeros. Especialidad en vinos y conservas. Salones abiertos los domingos.

## LIBRERIA ESPAÑOLA

Imprenta, Encuadernación, Litografía y Fábrika de

Sellos de Dule

DE DOÑA MARIA V. DE LINES

Poesías de Eloy Valero, 1 tomo rústica	¢ 1. 50
Aventuras del Barón de Munchhausen, 1 tomo pasta	2. 00
Historia de la literatura francesa por Eduardo Dowden, 1 tomo en pasta	5. 00
Paella Aragonesa. Colección de bantares, cuentos baturros y composiciones festivas por Sixto Celorrio, 1 tomo rústica	0. 85
Los presupuestos por René Stourne, 2 tomos pasta	10. 00
Geología por José Macpherson, 1 tomo pasta	1. 00

## Alimento y Medicina

es la Emulsión de Scott de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa.



Es medicina, porque evita y cura la Tisis, Escrófula, Anemia, Extenuación, Debilidad General, Catarros, Resfriados, ~~alguna~~ en los niños, &c.

Es alimento, porque produce fuerzas y crea carnes.

La Emulsión original, la que representa más de veinte años de estudio y práctica, la favorita de los médicos, es la que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas. De venta en todas las farmacias y droguerías. Exijase la legítima

## Emulsión de Scott.

REHÚSENSE LAS IMITACIONES.

SCOTT y BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.

¡MENTIRA! ¡MENTIRA! ¡MENTIRA!

No hay tal crisis ni tal culebra de pelo. Mr. Asch ha resuelto el problema. Acérquese Usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que Usted busque, lo que Usted quiera, el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde Mr. Asch.

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia á dos colones al día. Por mes, precios convencionales.

## CEREVISINA

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del sene, de la urticaria, etc. La Cerevisina no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispépticos pueden usarla sin inconveniente.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias.